
责编/张波 曾嘉

审读/胡红亚 美编/许明 2022年1月13日 星期四

周刊

茶座
甬商总会官方发布

茶座
21

参
会
嘉
宾
（
排
名
不
分
先
后
）

宁
波
市
贸
促
会
贸
易
促
进
部
二
级
调
研
员

康
春
晓

中
东
欧
商
品
采
购
联
盟
执
行
秘
书
长

胡
宇
飞

宁
波
中
基
惠
通
集
团
股
份
有
限
公
司
办
公
室

孙
炯
炯

恩
凯
控
股
有
限
公
司
董
事
长

沈
功
灿

宁
波
新
东
方
工
贸
有
限
公
司
总
经
理
、
财
经
作
家

朱
秋
城

宁
波
科
友
信
息
科
技
有
限
公
司
副
总
经
理

颜
肖
璐

宁
波
西
舟
数
字
科
技
有
限
公
司
总
经
理

吴
向
进

宁
波
市
社
科
院
经
济
研
究
所
研
究
员

谢
瑜
宇

当企业畅想“下一个万亿”时，自然
不容错过新年的政策“大礼包”。

宁波新东方工贸有限公司总经理、财
经作家朱秋城认为，今年生效的RCEP，
无疑是当前最大的政策红利，区域内90%
的货物贸易最终将实现零关税，贸易投资
不断便利化，将对宁波影响深远。

“目前，宁波跨境电商进口体量已达
全国第一，RCEP生效后，有望扩大从日
韩、东南亚等国进口的‘大盘’。在出口
方面，宁波有扎实的供应链基础，RCEP
条款里对知识产权的重视，有利于宁波
企业完善品牌和商标文化建设，实现从
制造出海到品牌出海的跨越。”朱秋城
称。

作为一名外贸“老司机”，恩凯控股
董事长沈功灿联合鄞州纺织服装国际商
会，在RCEP成员国缅甸投资设立工业
园，预计今年上半年开工投产。

尽管许多人担心“走出去”的政治风
险，但沈功灿坚信，在“一带一路”倡议、
中老铁路开通运营等利好加持下，东南
亚市场仍大有可为。

“东盟国家的土地、劳动力成本较中
国有优势，许多成员和欧美有自贸协定，
无需考虑关税成本。中国则可以把领先
的制造水平、商业模式、人才队伍向海外
园区输出，形成优势互补。未来，越来越
多商品可能研发在中国、生产在东盟、出
口至欧美。”沈功灿展望道。

宁波市社科院经济研究所研究员谢
瑜宇注意到，新年伊始，宁波北仑区迎来
一项政策福利——获批开展跨境贸易投
资高水平开放试点，亮点在于“跨国公司
本外币资金池一体化”，这将对全球布点
的外贸、跨境电商企业带来利好。在
RCEP帮助下，宁波还有望加强与日韩
的经贸往来。 记者 严瑾

在“港通天下”的宁波，号称“每4个人就有 1
人从事外贸相关行业”。去年，宁波外贸逆风飞
扬，首次在年内突破万亿元大关，成为中国第六
座“外贸万亿之城”。这既是一座里程碑，也是一
个崭新的开端。那么，宁波外贸的下一个万亿在
哪里？

根据“十四五”规划，宁波要在2025年实现进
出口额突破2万亿元，要大力发展跨境电商、优质
商品进口、数字贸易、服务贸易等新兴业态。1月
7日，东南财金联合甬商总会、市社科院举办新年
第一期 12A茶座，邀请广大外贸相关从业者共同
展望宁波外贸高质量发展的未来。

新的一年宁波外贸如何强势“出圈”？
新年首期12A茶座掀起一场头脑风暴

自2001年中国加入WTO以来，宁
波外贸走过高速发展的20年，让“宁波
制造”走进海外千家万户。然而，疫情阻
隔了跨国差旅的“大门”，传统的外贸渠
道日益受到冲击，这也倒逼外贸新业态
的崛起。

宁波市贸促会贸易促进部二级调
研员康春晓对此感触颇深：“过去，德国
法兰克福、汉诺威等地的世界顶级展会
是宁波外贸人接触全球最新研发、设计
信息的平台，只有面对面交流才能获得
商机。现在，受疫情影响，海外展会没
法正常举办。我们最大的机会就是通
过跨境电商创造中国的自主品牌，提升
利润空间，即使再艰难也要走出一条路
来。”

宁波西舟数字科技有限公司总经理
吴向进对此表示赞同。在他看来，跨境
电商和传统外贸最大的区别，在于用数

字化手段降低交易成本。参与传统展会
免不了差旅费用和来回比价，而通过互
联网接单，只要输入关键词就能按图索
骥，减少了品牌推广成本，也提高了效
率。

目前，不少宁波外贸龙头企业已迈
出“触网”的步伐。去年，宁波外贸“老大
哥”中基集团营收突破千亿元；实现进出
口额49.58亿美元，同比增长21%。这家
看似传统的企业，其实早已成立科技公
司，朝着贸易数字化转型。

来自中基惠通办公室的孙炯炯分享
道：“我们是一个开放的平台，欢迎大家
来我们平台开店。今年，公司会加大对
独立站的投入，向更多海内外客户做宣
传推广。接下来，我们希望打造3D线上
展厅，为平台客户提供跨境电商代运营、
图片视频拍摄等服务，帮助更多中小企
业出海。”

跨境电商将成持续增长点

“酒香也怕巷子深”。当“互联网+外
贸”日益成为主流，宁波制造如何从“信
息爆炸”中脱颖而出，获得从幕后走向台
前的机会？

对此，吴向进指出，“宁波企业要想
通过跨境电商注册品牌出海，不能为了
注册而注册，而要从目的国的市场需求
出发，打磨有竞争力的产品，还要注重视
觉创作和传播，用图片和视频抓住客户
眼球。乐歌股份与B站网红‘何同学’合
作出圈，就是转变思维方式的成功案
例。”

在进口贸易领域，已有甬企着手探
索如何“买得多、卖得好”。中东欧商品
采购联盟的思路是，整合国内的消费品、
大宗商品进口需求，再借助联盟的议价
优势去国外集中采购，最后做到品牌运
营，让宁波真正成为中东欧商品入华的

“首选之地”。
中东欧商品采购联盟执行秘书长胡

宇飞表示，“大名鼎鼎的瑞幸咖啡，用的
是我们采购的一款波兰牛奶，背靠中国
市场的庞大体量和国外谈合作，能降低
进口成本。我们还在波兰、罗马尼亚布
局海外仓，通过集散节约物流成本。现
在，有不少中国企业到海外注册商标，形

成区域品牌价值后再卖到国内，也是一
条可参考的链路。”

更有一批宁波企业走上“不卖商品
卖服务”的道路。当中国从“世界工厂”
变成“世界市场”，越来越多海外品牌希
望打开中国大门。

宁波科友信息科技有限公司就是一
家专业“顾问”，对标麦肯锡等一线咨询
公司，帮海外企业做中国市场的尽职调
查、战略规划、执行落地等。

科友信息副总经理颜肖璐认为，企
业要想在任何一个市场讲品牌故事，必
须有懂得当地母语、文化、政策的人“引
路”。他们曾帮新西兰教育局做中国市
场调研推广，为希腊一家葡萄酒庄申请
欧盟津贴。以“钻石恒久远，一颗永流
传”闻名的戴比尔斯，也由科友信息帮忙
做“数字基建”。

作为服务贸易从业者，颜肖璐发现，
欧盟不少成员正运用技术手段搭建线上
展会。科友信息所在的全球第三方数字
与创意服务机构联盟——AFFINITA联
合开发了沉浸式线上展会平台Podium，
用虚拟影像和舞台包装线上场景，颇有

“元宇宙”的味道，展示了未来线上活动
的趋势，或许能给宁波带来商机。

“宁波品牌”仍需花样出圈

抓政策红利扩大外贸规模

参加12A茶座的嘉宾合影。


